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Декабрь – время чудес и ис-
полнения желаний. Письма 
Деду Морозу маленьких бра-
тьев из Озер Матвея и Арсения 
оказались на «Елке желаний» в 
Молодежном центре «Озеры». 
Так послания попали в руки 
депутата Мособлдумы Игоря 
Исаева.

Папа мальчишек Александр 
сейчас находится в зоне СВО и 
пока не может быть рядом с семьей. 
Депутат вместе с главой городско-
го округа Коломна Александром 
Гречищевым решили сыграть роль 
главного зимнего волшебника. 
Они навестили семью мобилизо-
ванного и передали братьям по-
дарки – самокат и велосипед.

«Хочу поблагодарить всех не-
равнодушных людей, которые 
присоединились к ежегодной 
новогодней акции «Елка жела-
ний». Вера в чудо особенно важна 
для наших юных земляков, ко-

торые с нетерпением и трепетом 
ждут праздника. Марафон добра 
в городском округе Коломна про-
должается, а значит, новогодние 
мечты мальчишек и девчонок бу-
дут сбываться», – отметил глава 
муниципалитета.

Напомним, под Новый год 
масштабная акция «Елка жела-

ний» проходит по всей стране. 
Стать Дедом Морозом может 
каждый: нужно просто выбрать 
одно из писем на сайте проекта 
елкажеланий.рф и подарить ре-
бенку радость.

Елена СОМОВА
Фото: пресс-служба 

администрации г. о. Коломна

«  »  
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«Для такой страны, как Россия, су-

ществование, просто существование 
нашей страны без суверенитета невоз-
можно, ее просто не будет. Во всяком 
случае, в том виде, в котором она сегод-
ня существует и в котором существова-
ла тысячу лет. Поэтому главное – это 
укрепление суверенитета. Это значит 
укрепление обороноспособности стра-
ны, безопасности по внешнему кон-
туру. Это укрепление общественного 
суверенитета, имеется в виду безуслов-
ное обеспечение прав, свобод граждан 
страны, развитие нашей политической 
системы, парламентаризма. Ну и, на-
конец, это обеспечение безопасности 
и суверенитета в сфере экономики, 
технологического суверенитета».

 
«Самый главный показатель роста 

экономики – рост валового внутрен-
него продукта по концу года – ожида-
ется 3,5%. Это хороший показатель.< >

К сожалению, у нас подросла ин-
фляция, к концу года ожидается 7,5, 
может быть, чуть больше, к 8%. Но 
Центральный банк, правительство 
принимают необходимые меры. <…> 
Промышленное производство растет 
уверенно – 3,6%. Но особенно радует, 
что растет обрабатывающая промыш-
ленность – 7,5% будет по году. У нас 
давно такого не было».

 ,   
«Мир будет тогда, когда достигнем 

целей специальной военной операции. 
Цели не меняются».

   

«Это чувствительный вопрос. 
Смотрите, у нас прошла частичная 
мобилизация, и мы призвали тогда 
300 тысяч человек. Кстати говоря, по-
началу было много иронии, всяких 
смешков на этот счет, прилепили на-
звание такое к этим людям – «моби-
ки». Я прекрасно все это помню. От-
лично воюют ребята, просто отлично. 
14 Героев Российской Федерации из 
числа мобилизованных.<…> Мы нача-
ли достаточно широкую кампанию по 
привлечению людей на добровольной 
основе к заключению контрактов с 
Вооруженными силами и планирова-
ли к концу года набрать, по-моему, 400 
с небольшим тысяч. На вчерашний 
вечер мне доложили: набрано 486 ты-
сяч, и поток наших мужчин, которые 
готовы защищать интересы Родины 
с оружием в руках, не сокращается. 
1,5 тысячи ежедневно по всей стране. 
<…> Ну зачем нам мобилизация? По-

    
:  

Президент России Владимир 
Путин провел «прямую линию» 
и большую пресс-конференцию, 
на которых под вел итоги 
2023 года. Разговор длился че-
тыре часа и четыре минуты. 
За это время глава государства 
успел ответить на 67 вопросов. 
«ЯТЬ» собрала его ключевые за-
явления.

этому на сегодняшний день никакой 
необходимости в этом нет».

  -
 

«Договорились с Си Цзиньпином 
развивать отношения по восьми маги-
стральным направлениям. Мы видим 
попытки Запада переключить на Азию 
деятельность НАТО – тащатся туда, 
накаляют обстановку. Мы с Кита-
ем ничего такого не делаем, никаких 
блоков не создаем. Наша дружба не 
против кого-либо».

  
 

 
«Нормализация отношений с Ев-

ропой зависит не только от нас. Мы не 
портили эти отношения. Это с нами 
портили отношения, нас пытались за-
двинуть куда-то на второй-третий план, 
пренебрегая нашими интересами».

   
 

«Совсем недавно мы гордились 
тем, что у нас исторический минимум 
был 3%. Вчера мы с коллегами гото-

вились к сегодняшней нашей встре-
че, к сегодняшнему разговору – уже 
2,9%. Такого вообще никогда не было 
в истории России. Это очень хороший 
интегрированный показатель состо-
яния экономики».

 ,    
 «   »

«Ну не в космос, процентов на 40 
(выросли цены на российские маши-
ны – прим. ред.). Это тоже много, я по-
нимаю. <…> Чем больше будет машин, 
тем ниже будет цена. АвтоВАЗ идет по 
этому пути. Надо создавать собствен-
ные платформы и развивать их. Это 
требует времени. Важная задача – соз-
дание своей компонентной базы. Мы 
передоверились нашим парт нерам, и 
эта область была утрачена. Задача реша-
ется. Работает Минпромторг над этим».

   

«Что касается препаратов для им-
мунизации от кори, паротита, красну-
хи, здесь тоже такой технический сбой 
на самом деле, и он вызывает сожа-
ление. С чем он связан? Это связано, 
как ни странно, с яйцом, потому что 
сырьем для производства вакцины 

против кори является куриное яйцо. 
Нужно, чтобы его было в достаточ-
ном количестве и нужного для про-
изводства медицинских препаратов 
качества. Просто своевременно это 
не было сделано. Это первое.

Второе – там все решения приня-
ты. Я думаю, что в ближайшее время 
проблемы такой не будет».

    
 

«Это неправильно, особенно если 
это касается пенсионеров. Решение 
только что принято: комиссия упла-
чиваться пенсионерами не будет».

  
«Мне, разумеется, известна по-

зиция Церкви, и другой позиции у 
Церкви и быть не может, потому что 
Церковь борется за жизнь каждого че-
ловека. В то же время я сейчас упомя-
нул про печальные результаты анти-
алкогольной кампании. Мы должны 
это иметь в виду. Но государство за-
интересовано в том, чтобы эта демо-
графическая проблема решалась, если 
бы женщины принимали после того, 
как узнают о своей беременности, 
решение в пользу сохранения жизни 
ребенка. Это очевидная вещь, но по-
вторяю, права и свободы женщины у 
нас тоже должны соблюдаться».

 ,   
  

«В Новый год, мне кажется, нужно 
уделить больше внимания близким, 
семье, найти общее дело: выставки, 
театры, спорт обязательно, активный 
образ жизни вести. Желательно про-
вести его вместе со своими близкими 
людьми, с семьей».

Подготовила Ольга БАЛАШОВА
Фото: kremlin.ru

 

Рост ВВП России в 2023 году ожи-
дается на уровне 3,5%.

Страна вышла на рекордно низ-
кий уровень безработицы – 2,9%.

Реальная зарплата в России уве-
личится в 2023 году примерно на 
8% за вычетом инфляции.

Промышленное производство 
растет уверенно – темп 3,6%.

Внешний государственный долг 
России сократился с 46 млрд до 
32 млрд долларов.

Продолжительность жизни в 
России в 2023 году ожидается на 
уровне 74 лет.

На развитие новых российских 
регионов ежегодно выделяется бо-
лее 1 трлн рублей.
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А вы знаете, что комфорт нашей жизни оцени-
вает индекс качества среды? Он впервые был  
представлен Минстроем России в 2019 году для 
1114 городов и теперь ежегодно обновляется. 
К 2024 году президент Владимир Путин пору-
чил повысить индекс качества городской среды 
на 30% и сократить количество городов с не-
благоприятной городской средой в два раза. 
Каким-то городам удается следовать задан-
ному курсу, каким-то нет. Мы познакомились с 
результатами последнего рейтинга за 2022 год и 
выяснили, можно ли Коломну и Озеры отнести 
к комфортным городам.

6  6 = 36 
(    0  10 )

жилье улично-
дорожная сеть

озелененные
пространства

общественно-
деловая инфра-

структура

социально-
досуговая 

инфраструктура

общегородское
пространство

безопасность комфорт экологичность
и здоровье

идентичность
и разнообразие

современность 
и актуальность 

среды

эффективность 
управления

    
 

+ Если оценка 181 балл и выше, значит, в горо-
де создана в целом благоприятная среда для про-
живания.
– Если показатель 180 баллов и ниже, это гово-
рит о в целом неблагоприятной для проживания 
городской среде.

   
  – 360 .
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34
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40
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-
  

 

-
 

Реутов – 268 (это максимальное значение среди 
всех городов МО)

Красногорск, Люберцы – 252
Долгопрудный – 247
Королев – 244
Одинцово – 243
Серпухов – 238
Жуковский – 230
Электросталь – 224
Раменское, Ногинск – 223
Орехово-Зуево – 222
КОЛОМНА – 219
Пушкино – 211
Щелково – 210
Домодедово – 195

Можайск – 249
Талдом – 247
Истра – 246
Руза – 245
Пущино – 244
Протвино – 242
Краснознаменск – 241
Черноголовка – 233
Лосино-Петровский – 232
Старая Купавна, Красноар-

мейск, Звенигород – 231

Озеры относятся к группе малых городов с 
численностью населения 5 – 25 тысяч человек. 
По итогам 2022 года город набрал 212 баллов и 
разместился на 24-й строчке рейтинга. Надо 
отметить, что это неплохой показатель, если 
учитывать, что по итогам 2020 года Озеры во-
обще не смогли преодолеть порог комфортно-
сти и находились в «красной» зоне. По сравне-
нию с 2021 годом, Озеры прибавили 14 баллов 
и теперь относятся к вполне комфортным для 
проживания городам.

   
  

 – 212

 – 219

   
По итогам 2022 года (результаты публикуются 

только один раз в год, и сведения за 2023 год еще 
не обнародованы) Коломна среди больших городов 
с населением от 100 до 250 тысяч человек набрала 
219 баллов и попала в «зеленую» зону. Надо за-
метить, что наш город улучшил свой результат 
по сравнению с 2021 годом на 12 баллов. Теперь 
Коломна занимает 13 место из 16 среди городов 
своей категории.

 29 

 
26 

 
36 

 34 

   
   

Большими городами считаются города с населением 
от 100 тысяч до 250 тысяч человек.

   Малыми городами считаются города 
с численностью населения менее 50 тысяч человек.

Пересвет – 229
Зарайск – 227
Кашира – 225
Голицыно – 224
Солнечногорск, Дрезна – 223
Рошаль – 222
Хотьково – 220
Высоковск – 219
Волоколамск – 218
Куровское – 217
ОЗЕРЫ – 212

Электрогорск, Апрелевка – 211
Бронницы – 207
Дедовск – 206
Верея – 203
Шатура – 202
Электроугли – 201
Кубинка – 197
Краснозаводск – 193
Белоозерский, Яхрома, Лухови-

цы, Ликино-Дулево – 180

 2018     207,  2019  – 208,  2018     207,  2019  – 208, 
 2020 – 207,  2021 – 207,  2022 – 219 . 2020 – 207,  2021 – 207,  2022 – 219 .

В рейтинге Минстроя города разбиты на не-
сколько групп по численности населения. Это 
неслучайно, ведь сравнивать большие Химки 
или Балашиху с маленькими Бронницами или 
Электрогорском некорректно.

При подготовке материалов использованы 
статистические данные с сайта «Индекс-городов.рф»

Ольга БАЛАШОВА

В Подмосковье по итогам 2022 года в 
лидерах оказались Мытищи в категории 
«крупные города», Реутов – в категории 
«большие города», Можайск – в категории 
«малые города». Также городами с самой 
благоприятной средой признаны Люберцы, 
Красногорск, Котельники.
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Конец года – это время не 
только подводить итоги, но 
и строить планы на будущее. 
И похоже, что для Местного 
отделения РВИО новый год 
обещает быть плодотворным. 
На рабочем совещании, со-
стоявшемся по инициативе 
председателя Местного отде-
ления РВИО в г. о. Коломна 
Андрея Ваулина, речь шла о 
мероприятиях, посвящен-
ных памятным датам и клю-
чевым событиям российской 
истории, которые предсто-
ит отметить в 2024 году. Но 
прежде участники встречи 
выбрали Совет по сохране-
нию исторической памяти в 
городском округе Коломна, 
который займется большой  
исследовательской, научной 

и просветительской деятель-
ностью. В его состав вошли 
кандидат исторических наук, 
доцент кафедры отечествен-
ной и всеобщей истории ГСГУ 
Нисон Ватник; кандидат исто-
рических наук, заместитель 
директора Коломенского 
института (филиала) Мос-
ковского политехнического 
университета Михаил Серго-
масов; кандидат исторических 
наук, заведующий кафедрой 
отечест венной и всеобщей 
истории ГСГУ Александр Ни-
кандров; клирик Успенского 
кафедрального собора прото-
иерей Игорь Бычков; методист 
Управления образования Еле-
на Булгакова; директор воен-

   
 ?

В Местном отделении Российского военно-исторического 
общества в Коломне прошла рабочая встреча актива, на 
которой обсудили планы на 2024 год. Среди множества 
предложений прозвучала инициатива о восстановлении 
часовни Александра Невского, фундамент которой был 
обнаружен в 2017 году, а позднее деликатно накрыт стек-
лом и превращен в музей под открытым небом.

но-исторического комплекса 
«Коломенский кремль» Алек-
сандр Егоров; директор Ко-
ломенского археологического 
центра Светлана Козина; ру-
ководитель движения «Набат» 
Михаил Кострулев; краевед 
Анатолий Кузовкин; управ-
ляющий делами ИД «Лига» 
Александр Манушкин; заве-
дующая отделом «Музей бое-
вой славы» музея-заповедника 
«Коломенский кремль» Дарья 
Марусина; директор музея-
заповедника «Коломенский 
кремль» Инна Саяпина.

За «круглым столом», со-
бравшим активных, неравно-
душных и компетентных в 
разных вопросах людей, ро-
дилось много инициатив: от 
празднования грядущих исто-

рических юбилеев до проведе-
ния мероприятий, напрямую 
связанных с популяризацией 
истории в масштабах страны. 
Так, в 2024 году будет прово-
диться подготовка к праздно-
ванию 200-летия со дня рож-
дения нашего земляка Петра 
Губонина. Он родился в семье 
крепостного, принадлежавше-
го генерал-майору Гавриилу 
Ильичу Бибикову. Петр Губо-
нин известен тем, что сделал 
головокружительную карьеру 
и стал миллионером, строите-
лем мостов, владельцем неф-
тяных скважин и поместий, 
потомственным дворянином. 
Петр Ионович не только уве-
личивал свои капиталы, но 

и много тратил на благотво-
рительность. Он дослужился 
до тайного советника, что со-
ответствовало генеральскому 
званию и титулу «Его превос-
ходительство» – сравнялся 
со своим бывшим хозяином. 
Петр Губонин скончался в 
1894 году. Согласно завеща-
нию, его похоронили в Гурзу-
фе (кстати, именно благодаря 
Петру Губонину произошло 
становление Гурзуфа как ку-
рорта). В советское время его 
останки перезахоронили в 
другом месте.

Прошло почти 200 лет со 
дня рождения выдающегося 
человека, а на родной земле 
(он родился в д. Борисово Мос-
ковской губернии, в 25 км от 
Коломны – прим. ред.) до сих 
пор не увековечена его  память. 
Члены Местного отделения 
РВИО считают, что это недо-
разумение нужно исправить, 
и готовы приложить усилия, 
чтобы увековечить память о 
прославленном земляке.

Еще одна знаменательная 
дата, мимо которой нель-
зя пройти: 250-летие со дня 
подписания Кючук-Кайнар-
джийского мирного договора 
между Турцией и Россией, в 
результате которого Крым 
отошел России. 

Также участники встречи 
обсудили формат проведения 
патриотических выставок, 
конференций, классных ча-
сов в коломенских школах. В 
феврале будущего года в Ко-
ломне пройдет конференция 
«Трудные вопросы истории», а 
в апреле – общегородской урок 
мужества, посвященный при-
своению нашему городу звания 
«Город трудовой доблести».

С целью увековечивания 
памяти коломенцев, погиб-

ших в Великой Отечествен-
ной вой не, локальных кон-
фликтах, СВО, планируется 
открытие уличной фотовы-
ставки «Герои и подвиги». 
Эта выставка станет частью 
масштабного проекта феде-
рального РВИО, реализуемо-
го при участии Министерства 
обороны РФ. На стендах раз-
местятся фотографии разных 
лет из личных архивов семей 
военнослужащих, выписки 
из наградных документов, 
цитаты из писем и стихо-
творений бойцов.

Но самым масштабным 
проектом, который намере-
но инициировать Местное 
отделение РВИО, станет, по-
жалуй, восстановление ча-
совни Александра Невского 
на бывшей Житной площади. 
Напомним, что ее каменный 
фундамент был обнаружен при 
проведении земляных работ 
в 2017 году. Администрация 

Коломны и правительство 
Подмосковья провели боль-
шую работу по сохранению 
исторического объекта. Было 
разработано несколько вари-
антов создания памятника. В 
итоге лучший из них победил 
на всероссийском конкурсе 
по созданию комфортной го-
родской среды. Кстати, идея 
полностью восстановить 
здание часовни тогда тоже 
активно обсуждалась. От нее 
пришлось отказаться – яко-
бы из-за плотной застройки 
и особенностей конструкции 
подземных коммуникаций. 
Впоследствии было принято 
решение воссоздать историче-
ский вид часовни с помощью 
3D-визуализации. В конечном 
итоге над фундаментом часов-
ни установили специальное 
антивандальное стекло, над 
которым оборудовали мост и 
смотровую площадку. 

Елена СОМОВА

В 2025 году исполнится 
200 лет со дня рождения 
Петра Губонина, выходца из 
деревни Борисово (располо-
жена недалеко от села 
Шкинь). Благодаря ему бы-
ли построены Комиссаров-
ское техническое училище в 
Москве, духовная семина-
рия в Твери, здание Поли-
технического музея. Прини-
мал участие в строительстве 
храма Христа Спасителя.

Местное отделение РВИО считает, что часовня долж-
на быть полностью восстановлена. По мнению эксперт-
ного совета, в часовне можно будет установить мульти-
медийные экраны со списками всех героев, павших за 
Отечество.
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Резонансный инцидент 
произошел в сентябре те-
кущего года. Рабочая смена 
Михаила Котова (имя изме-
нено – прим. ред.) началась 
рутинно, с привычных вещей: 
прошел медкомиссию, поста-
вил печать на путевой лист и 
выехал по маршруту № 11 «Го-
лутвин – Санаторий». При-
мерно в 15.30 автобус прибыл 
на остановку «Ул. Дачная» 
в Щурове. Водитель хотел 
припарковаться, но движе-
нию помешали двое мужчин, 
которые стояли на проезжей 
части и, похоже, были пьяны. 
Они громко смеялись, раз-
махивали руками, чем при-
влекали внимание всех, кто 
в эти минуты дожидался ав-
тобуса. Водитель посигналил 
и махнул весельчакам рукой с 
просьбой освободить дорогу. 
Нехотя они отошли в сторону. 
А вот далее события развива-
лись неожиданно...

***
Как только двери автобу-

са открылись, неизвестные 
вошли в салон и прямиком 
направились к кабине води-
теля. Михаил Котов находил-
ся на своем месте и в зеркале 
заднего вида заметил,  что 
мужчины идут в его сторону, 
но не придал этому большого 
значения, поскольку думал, 
что они идут к терминалу, 
чтобы оплатить проезд. И 
вдруг Михаил почувствовал 
сильный удар по затылку. 
Перед глазами все поплыло, 
в голове зашумело. Водитель 

   
  

Травму головы на рабочем месте получил водитель пас-
сажирского автобуса. На него набросился агрессивный 
пьяный пассажир. Теперь за свою хулиганскую выходку 
дебошир понесет наказание. Коломенский городской суд 
вынес ему приговор. О том, чем разгневал водитель пас-
сажира, рассказал помощник коломенского городского 
прокурора Сергей Жиглов.

приложил к голове руку – она 
оказалась в крови. Михаил 
резко отстегнул ремень безо-
пасности, вскочил с сиденья 
и, обернувшись, увидел перед 
собой одного из тех мужчин, 
которые преграждали проезд 
автобусу. Хулиган уже занес 
руку, в которой крепко сжи-
мал стеклянную бутылку, 
чтобы нанести повторный 
удар водителю по голове, но 
Михаилу удалось увернуться. 
Он выставил вперед ладонь, 
защищаясь от обидчика, и 
удар бутылкой пришелся по 
правой кисти. К счастью, в 
этот момент на помощь по-
доспели пассажиры, ставшие 
свидетелями конфликта. Трое 
мужчин вытолкали пьяниц 
из автобуса и задержали их до 
приезда полиции. Дебоширы 
матерились, сыпали угрозами 
и даже пытались убежать, но 
не смогли, потому что оба еле 
держались на ногах. 

Когда водитель немного 
пришел в себя от испытан-
ного потрясения, он сообщил 
о происшествии диспетчеру 
автоколонны и вызвал «ско-
рую помощь». Прибывшие 
медики осмотрели рану и, 
оказав первичную помощь, 
увезли пострадавшего в боль-
ницу. В Коломенской больни-
це Михаилу поставили диа-
гноз «поверхностная травма 
волосистой части головы». 
Также у водителя была силь-
но повреждена правая кисть, 
однако госпитализация не 
потребовалась.

***
В отношении нападавшего 

было возбуждено уголовное 
дело по ч. 2 ст. 213 УК РФ 
(«Хулиганство, то есть гру-
бое нарушение обществен-
ного порядка, выражающее 
явное неуважение к обществу, 
совершенное с применением 
насилия к гражданину с при-
менением предметов, исполь-
зуемых в качестве оружия»). 
Мужчина полностью признал 
свою вину и написал чисто-
сердечное признание. Он рас-
сказал, что был сильно пьян 
и не совсем понимал, что де-
лает. Причину своей внезап-
ной агрессии по отношению 
к водителю автобуса обидчик 
объяснить не смог.

Как выяснило следствие, 
обвиняемый 1995 года рожде-
ния. Работал слесарем на од-
ном из предприятий Колом-
ны, не женат, детей нет. Зато 
имеются записи в медицин-
ской карточке врача-нарколо-

га и психиатра и непогашен-
ная судимость. В материалах 
уголовного дела сказано, что 
с 2020 года мужчина состо-
ит на учете у психиатра, а с 
2014 года является постоян-
ным пациентом врача-нарко-
лога, поскольку употребляет 
наркотики. Запрещенные 
вещества и вызывают от-
клонения в его поведении. 
Более того, мужчина ранее 
был судим за совершение 
умышленных преступлений 
небольшой тяжести и настоя-
щее преступление совершил в 
период испытательного срока 
условного осуждения (по ст. 
119 и ст. 115 УК РФ). Но на-
личие психических «особен-
ностей» не помогло дебоширу 
избежать уголовного наказа-
ния. Экспертиза показала, 
что в момент совершения 
преступления мужчина не 
страдал хроническим пси-
хическим расстройством или 
слабоумием, которые бы ли-

шали его способности осоз-
навать опасность своих дей-
ствий. В применении к нему 
принудительных мер меди-
цинского характера мужчина 
не нуждается. Клинических 
признаков наркомании у него 
не выявлено, лечение и реаби-
литация не требуются. Забо-
леваниями, препятствующи-
ми содержанию под стражей, 
не страдает.

С учетом всех обстоя-
тельств совершения пре-
ступления Коломенский 
городской суд назначил под-
судимому наказание в виде 
реального срока лишения 
свободы, полагая, что его 
исправление невозможно 
без изоляции от общества. 
Суд приговорил коломенца, 
устроившего дебош в авто-
бусе, к одному году лише-
ния свободы в ИК общего 
режима.

Ольга СЕРГЕЕВА

Жительница Озер за денежное 
вознаграждение поставила на фик-
тивный миграционный учет четы-
рех иностранных граждан. Женщина 
знала, что по адресу регистрации те 
проживать не будут. В итоге озер-
чанку привлекли к уголовной от-
ветственности по ст. 322.3 УК РФ 
(«Фиктивная постановка на учет 
иностранного гражданина или лица 
без гражданства по месту пребывания 
в Российской Федерации»). Суд на-
значил ей наказание в виде штрафа.

Как рассказали судебные приста-
вы Озерского районного отделения 
ГУФССП России по Московской 
области, ранее женщине вручили 

предупреждение о возбуждении ис-
полнительного производства. Од-
нако должница в установленный 
законом срок выписанный штраф 
не уплатила. Тогда в суд направи-
ли представление о замене штрафа 
другим видом наказания – обяза-
тельными или исправительными ра-
ботами либо арестом. За две недели 
до судебного заседания озерчанка 
выплатила штраф.

«Судебное решение исполнено в 
полном объеме. Исполнительное про-
изводство о взыскании уголовного 
штрафа за фиктивную постановку на 
учет иностранных граждан оконче-
но», – сообщили в Озерском РОСП.

    
 Частный дом на ул. Подлипки за-

горелся 17 декабря примерно в 10.30. 
Как рассказал главный государствен-
ный инспектор округа по пожарному 
надзору Дмитрий Журавлев, когда на 
место прибыли пожарные, наблю-
далось сильное задымление внутри 
помещений. Во время тушения огня 
спасатели обнаружили в доме труп. 
Погибшим оказался постоянно про-
живающий здесь мужчина 1952 года 
рождения. Со слов соседей и род-
ственников, мужчина злоупотреблял 
алкоголем и курил в доме. Кстати, 
ранее здесь уже случалось возгора-
ние из-за непотушенной сигареты.

Как установили специалисты, в 
этот раз причиной возгорания тоже 
стало неосторожное обращение с ог-
нем при курении. По данному фак-

ту отдел надзорной деятельности и 
профилактической работы проводит 
проверку. 

    

По состоянию на 18 дека-
бря, с начала 2023 года на тер-
ритории городского округа 
Коломна произошло 414 по-
жаров (в 2022 году – 362), по-
гибли 6 человек (в 2022 году – 
5 человек), получили травмы – 
8 человек (в 2022 году – 5). 
Основными причинами явля-
ются аварийный режим ра-
боты электросети, нарушение 
эксплуатации печного отопле-
ния и неосторожное обраще-
ние с огнем.
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Начнем все же с крем-
ля. Фотографии на Ми-
хайловском мостике, на 
фоне прясла между Гра-
новитой и Маринкиной 
башнями – практически 
обязательный атрибут 
каждой свадьбы и каж-
дой туристической поезд-
ки в Коломну. А уж как 
выглядит заснеженная 
кирпичная стена со ста-
ринными чугунными фо-
нарями в белых шапках и 
куполами монастырских 
церквей в арке ворот… 
Прогуляться вокруг наи-
более сохранившегося 
фрагмента коломенской 
крепости можно самосто-
ятельно, а вот чтобы по-
пасть внутрь, необходимо 
приобрести билеты на экс-
курсию – цены вполне до-
ступны, но позаботиться 
об этом лучше заранее. Зато вы не только пройдете 
по самой длинной стене Коломенского кремля, по-
смотрите на город из его бойниц, но и много узнаете 
о фортификации того времени, об истории русского 
оружия, образцы которого стоят тут же или висят 
на стенах. С ними тоже можно фотографироваться. 

 

Неподалеку отсюда – только перейти главную 
улицу – находится Михайловская набережная. На-
звание не случайно перекликается с Михайловскими 
воротами – и то, и другое в честь храма Архистратига 
Михаила, стоящего на высоком берегу реки Коло-
менки. Два года назад набережную благоустроили: 
летом она утопает в цветах и фонтанах, а зимой пре-
вращается в новогоднюю сказку, в центре которой 
великолепная елка в шатре из светящихся огоньков. 
Детям очень нравится нырять в светящийся полог, 
да и снимки там получаются фантастические. Здесь 
красиво и днем: вид на заснеженную речку, величе-
ственный Михайловский храм, амфитеатр скамеек 
и каскад спящих под снегом фонтанов способны 
разбудить творческую фантазию. 

 

 

 

    

Если пойти в другую сторо-
ну от кремля, вы окажетесь на 
Житной площади. Здесь тоже все 
готово к самым лучшим сним-
кам. Прежде всего огромная 
елка из стеклянных шаров (ее 
еще называют шароель) – кто 
не видел, обязательно должен 
посмотреть. Ель гармонирует 
со шпилем колокольни Иоан-
на Богослова – самым высоким 
зданием Старой Коломны. А в 
каждом шаре многократно от-
ражается… да все, что угодно. 
Например, вы. Помимо ели здесь 
несколько деревьев, светящих-
ся теплым светом, украшенных 
стеклянными красными шара-
ми. Когда-то на площади был 
небольшой яблоневый сад, но со 
временем деревья пришлось спи-
лить. Теперь в память о них здесь 
ежегодно «сажают» световые де-
ревья со стеклянными «яблока-
ми» – прямо как в сказке. Чуть 
подальше, у археологического 
окна на месте часовни Алек-
сандра Невского – арка-часы и 
другие световые конструкции. 
А старинные здания, окружаю-
щие площадь – гостиница Фро-
лова, торговые ряды – создают 
особое очарование этого места. 
Сразу хочется леденцов-петуш-
ков, горячего сбитня, катания 
на санях... 

Про нее наверняка знают все, 
даже те, кто никогда не был в Колом-
не, но решил приехать. Старинные 
храмы, монастырь, замечательные 
виды на Москву-реку – все это пре-
красно в любое время года. Но если 
вы хотите фотографий у елки, то 
вам непременно сюда – только здесь 
ежегодно наряжают живую красави-
цу ель. Вечером она сияет огонька-
ми, а днем радует блеском шаров и 
колючей хвоей. А на верхушке сия-
ет звезда – Вифлеемская, конечно, 
поскольку это рождественская ель, 
которая еще ждет своего праздника.

За самыми атмосферными снимками стоит, пожалуй, отпра-
виться на улицу Зайцева и в сквер Гагарина, который тоже не так 
давно благоустроили в стиле начала ХХ века. Фонари 30-х годов 
прошлого века, деревянные скамейки, нетронутые деревья, и все 
это на фоне кирпичных стен XVI века – трех башен Коломен-
ского кремля, которые прекрасно выстраиваются в одну линию. 
С другой стороны – сквер Зайцева в новогоднем убранстве, с 
елкой – при желании можно заглянуть и туда. Отправившись 
дальше, к Пятницким воротам, попадаешь в XIX век: лавочки 
со сластями, булками, кофе и «галантерейным товаром» – тоже 
прекрасные фотолокации.
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С начала года яйца в целом 
по России подорожали уже на 
46,2%, как следует из опубли-
кованных данных Росстата, 
при общей инфляции за этот 
период 6,9%. Борьба с ростом 
цен на них продолжается уже 
несколько недель. 

Сначала на стоимость ку-
рятины и яиц обратил вни-
мание президент Владимир 
Путин, и ему пообещали разо-
браться. Затем Федеральная 
антимонопольная служба на-
чала проверку в отношении 
ретейлеров. Также к проверке 
цен на яйца присоединилась 
Генпрокуратура. Наконец, 
13 декабря правительство ре-
шило обнулить таможенные 
пошлины на импорт яиц – 
правда, с 1 января по 30 июня 
2024 года. Яйца повезут к нам 
из Азербайджана и Турции. 
Планируется, что за полго-
да беспошлинной торговли 
в Россию дополнительно бу-
дет поставлено 1,2 млрд штук 
яиц. Ввоз будет осущест-
вляться после проведения 
отбора проб на содержание 
вредных и запрещенных ве-
ществ в рамках мониторинга. 
В СМИ уже прозвали эту меру 
«яйца Эрдогана» по аналогии 

   ?

с «ножками Буша». Также в 
ФАС предложили запретить 
крупным компаниям повы-
шать стоимость продуктов 
более чем на 30% в течение 
60 дней без видимых причин. 
По предложению ФАС три ре-
тейлера – «Верный», «Глобус» 
и «Азбука вкуса» – согласи-
лись добровольно ограничить 
наценки на яйца от 5% до 10%.

Что же касается причин, 
вызвавших бесконтрольный 
рост цен на яйца, то звучат са-
мые разнообразные версии. 
Так, одна из них – это превы-
шение спроса над предложе-
нием. Как заявили в Россий-
ском птицеводческом союзе, 
объемы производства в этом 
году сохраняются на уровне 
2022 года и последнего деся-
тилетия. За девять месяцев 
производство яиц в нашей 
стране выросло до 31,74 млрд 
штук. Вместе с тем произ-
водство не поспевало за вы-
росшим спросом, что вызвало 
рост цен. 

Еще среди основных при-
чин подорожания яиц назы-
вают подорожание топлива и 
логистики в целом, дефицит 
кадров, зависимость от курса 
валют – производители ис-

пользуют иностранное обору-
дование, импортные вакцины 
и корма. Звучат версии, что 
во всем виноваты торговые 
сети, которые делают слиш-
ком большую наценку на про-
дукт, и даже птичий грипп. Ну 
и конечно, сезонный спрос 
(скоро Новый год) тоже ска-
зался на стоимости яиц.

Яичная тема настолько 
будоражит общественность, 
что вопрос о росте цен на яйца 
прозвучал во время «прямой 
линии» и большой пресс-
конференции Владимира Пу-
тина. По словам президента, 
случилось так, что спрос на 
эту продукцию увеличился 
ввиду роста доходов населе-
ния, а производство внутри 
страны не выросло. Кроме 
того, вовремя не был открыт 

импорт в должном объеме. 
Глава государства принес из-
винения за сбой в работе пра-
вительства и пообещал, что в 
декабре необходимое решение 
будет принято.«Ситуация, 

Ольга БАЛАШОВА
Фото: автор

без всякого сомнения, будет 
улучшаться. Я очень на это 
надеюсь», – сказал В. Путин. 

      ?

В опросе приняли участие 240 человек. Опрос проведен в группах 
«ВК», «ОК» и Telegram-канале «Коломна Новости»

8,3 % Не заметил(-а) роста цен на яйца

62 %
Рост существенный. Ищу в магазинах самые дешевые

19,3 % Не буду покупать про запас. Это 
только создаст ажиотаж

3,3 % Не собираюсь экономить. Могу себе 
позволить купить десяток по 150 руб.

1,7 % К Новому году надо запастись впрок. Уже 
купил(-а) пару десятков на черный день

5,4 % Мне все равно, я не ем яйца

Госдума единогласно приняла 
закон об отмене для льготных 
категорий комиссии при оплате 
жилищно-коммунальных услуг. 
В первоначальной версии пред-
лагалось отменить переплату для 
всех граждан, но в результате не-
простого диалога с банками ре-
шение все же сделали адресным. 
Об этом сообщает «Российская 
газета».

Список категорий лиц, на ко-
торых распространится действие 
нового закона, будет сформирован 
правительством РФ в ближайшее 
время. Предполагается, что это будут 
малоимущие, пенсионеры, а также 
16 категорий граждан, получающих 
федеральную компенсацию на опла-
ту жилого помещения (это большая 
группа лиц, включающая инвали-
дов, ветеранов боевых действий). 
Первоначальный вариант законо-
проекта касался всех плательщиков, 
не только льготников. Но итоговое 
решение стало компромиссом между 
предложением депутатов (в том чис-

ле и спикера Володина) и позицией 
банковского сообщества. Иници-
ативу ранее комментировала глава 
Центробанка Эльвира Набиуллина. 
Она заявила, что, принимая такой 
проект, важно рассмотреть вопрос, 
«как и кто, за счет чего будет банкам 
компенсировать те расходы, которые 
у них неизбежно возникают, когда 
банки администрируют такого рода 
платежи».

В случае окончательного приня-
тия закон вступит в силу с 1 июля 
2024 года.

На портале «Добродел» появи-
лась новая функция – «Коллек-
тивные сообщения». Теперь сразу 
несколько пользователей могут 
поддержать одно сообщение, как 
рассказали в пресс-службе Мини-
стерства госуправления, инфор-
мационных технологий и связи 
Московской области.

Чтобы создать коллективное со-
общение, нужно авторизоваться на 
портале «Добродел», описать пробле-
му, добавить фото и перед отправкой 
поставить отметку «Коллективное 
сообщение». Далее оно поступит на 
этап «Сбор подписантов». Подпи-
сать коллективное сообщение мо-
гут авторизованные пользователи 
в течение 30 рабочих дней, просто 
нажав кнопку «Поддержать». Для 
этого автору необходимо самостоя-
тельно отправить им ссылку на со-
общение. Вместе с тем автор видит 
количество подписавшихся и мо-
жет в любой момент завершить сбор 
подписей и отправить или отменить 
сообщение. Ответ поступит авто-
ру в течение восьми рабочих дней. 
Всем подписантам будет направлено 
уведомление на электронную почту, 
ознакомиться с решением они смогут 
в карточке сообщения.

Елена СОМОВА
Фото: автор
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Капитальный ремонт в ос-
новном здании школы № 14 
ждали давно, и вот наконец 
учебное заведение вошло в об-
ластную госпрограмму капи-
тального ремонта школ. Уже 
после новогодних каникул 
основное здание комплекса 
на улице Шилова закроется, 
а строители приступят к ре-
монту. В сжатые сроки – до 
1 сентября 2024 года – им 
предстоит провести работы 
на площади 6500 кв. м. Объ-
ект ждет замена инженерных 
сетей и кровли, утепление 
фасадов, восстановление 
лестничных маршей, полов 
и потолков, чистовая отделка 
всех внутренних помещений. 
В классах установят новую 
мебель и оборудование.

Ответ на главный вопрос, 
почему строительные работы 
нельзя начать летом, дал глава 
округа.

Александр 
Гречищев, 

глава городско-
го округа Ко-
ломна: «В Мос-
ковской области 
по поручению президента 
России Владимира Путина 
проводится масштабная про-
грамма капитального ремон-
та школ и детских садов. В 
прошлом году в ее рамках 
мы обновили школу на тер-
ритории бывшего совхоза 
«Коломенский» и старое зда-
ние школы № 3 в Озерах, в 
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этом – два корпуса озерской 
школы № 1. Школа № 14 бы-
ла включена в план ремонта 
на 2025 год. Однако, учиты-
вая ее техническое состоя-
ние, я обратился к губерна-
тору Андрею Воробьеву с 
просьбой сдвинуть этот срок 
на год раньше. У нас есть по-
добный опыт, и мы хорошо 
знаем сроки, которые требу-
ются на проведение капи-
тального ремонта – девять 
месяцев. И это при условии 
практически круглосуточной 
работы строителей и отде-
лочников. Здесь площадь – 
6500 квадратных метров, и 
наша задача, чтобы 1 сентя-
бря ребята пришли в обнов-
ленное здание».

Но, как рассказа ли в 
Управлении образования 
г. о. Коломна, на сегод-
няшний день есть полное 
понимание того, как про-
должать учебный процесс 
и куда переводить учени-
ков. Надо заметить, в школе 
№ 14 их 1440 человек. Ребята 
будут распределены по раз-
ным школам нашего города.

 
Л а р и с а 

Лунькова, 
з а м е с т и т е л ь 
главы г. о. Ко-
ломна: «Первые 
и вторые классы 
останутся в школе № 14, в но-
вом пристрое, он не будет за-
тронут. Не надо опасаться со-

      
   .   14 
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«Есть еще одна причина, на мой взгляд, очень 
важная: в Парфентьеве была смешанная группа, 
дети в ней воспитывались разновозрастные – от 
полутора до семи лет. Образовательные потребности 
у них совершенно разные. Поэтому в таких условиях 
невозможно было обеспечивать полноценный об-
разовательный процесс», – пояснила заместитель 
главы администрации городского округа Коломна 
Лариса Лунькова.

Сейчас детский сад в Сергиевском посещают 250 
детей, а всего он рассчитан на 290 воспитанников. 

Все пришедшие из Парфентьева детишки были рас-
пределены по группам согласно своему возрасту. 
Глава городского округа Коломна Александр Гречищев 
осмотрел учреждение, узнал, как налажены обра-
зовательный и воспитательный процессы, а также 
пообщался с родителями воспитанников.

«Садик ничем не уступает городским, а некоторые 
даже превосходит: бассейн, спортивный и музыкаль-
ный залы, хорошие площадки для уличных прогу-
лок. Да, здание достаточно возрастное, и хотелось 
бы что-то поменять внутри. Например, добавить в 
некоторых группах отдельные спальни», – поделился 
своим мнением глава округа.

Вместе со своим заместителем и с заведующей 
учреждения Александр Гречищев осмотрел име-
ющиеся резервные помещения и обсудил возмож-
ность организации ремонта в них.

Елена СОМОВА
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площадки и здания, в кото-
ром происходит учебный 
процесс, эта система тоже 
налажена. Так учились и в 
гимназии № 8, когда строи-
ли новый корпус, и в школе 
№ 3 в Озерах, когда старое 
здание ремонтировали. Де-
ти учились в две смены в 
пристрое, и никто никому не 
мешал, так как полностью 
блокируется доступ на стро-
ительную площадку. В школе 
№ 14 есть возможность отго-
родить ту территорию, захо-
дить в новый корпус через 
другой вход, не допускать 
учащихся на территорию 
внутри здания, где прово-
дятся строительные работы. 
Ученики третьих и четвертых 
классов, предположительно, 
будут учиться в гимназии 
№ 8. Среднее звено и стар-
шеклассников распределят 
по другим образовательным 

учреждениям, например, в 
бывшую школу № 7 на улице 
Зайцева, которая теперь вхо-
дит в единый комплекс шко-
лы № 14. С 1 декабря в обра-
зовательном учреждении 
прошла серия родительских 
собраний, где мы подробно 
рассказывали о предстоящих 
переменах и отвечали на 
волнующие вопросы».

На новое место учебы 
школьники должны выйти по-
сле новогодних каникул. Уже 
в феврале в администрации 
округа будут понимать точный 
объем работ и размер финан-
сирования. Глава пообещал 
сделать все возможное, чтобы 
обес печить детям комфортные 
условия, а также удобный и 
безопасный способ добраться 

до нового места обу чения. Так 
как часть школ расположена в 
старой части города, родители 
попросили обратить внимание 
на организацию безопасного 
перехода через улицу Октябрь-
ской Революции. Решить этот 
вопрос было предложено при 
помощи временного патру-
лирования сотрудниками 
ГИБДД. Александр Гречищев 
согласился с таким вариантом 
и предложил родителям вместе 
с учителями продумать время, 
в которое необходимо будет вы-
ставлять патруль. Также глава 
поручил рассмотреть необхо-
димость организации допол-
нительного автобусного рейса 
для тех учеников, которым 
предстоит добираться на уче-
бу в школу на Озерском шоссе.

Ольга СЕРГЕЕВА
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Первый опубликованный рецепт 

оливье появился в 1894 году в журнале 
«Наша пища». Список ингредиентов 
впечатлял: жареные рябчики, капер-
сы, оливки, картофель, свежие огур-
цы, соусы провансаль и соя кабуль 
(тоже соус). Спустя пять лет состав 
салата стал еще более экзотическим. 
Автор вышедшей в 1899 году книги 
«Практические основы кулинарного 
искусства» Пелагея Александрова-
Игнатьева добавила в рецепт раковые 
шейки, трюфели и салат. В советские 
годы состав оливье существенно изме-
нился: место рябчиков заняла курица, 
а затем колбаса, на смену каперсам 
пришел зеленый горошек, а для ими-
тации раковых шеек стали добавлять 
морковь. Неизменными оставались 
майонез, картофель и огурцы. 

 : 
  

Впервые индекс оливье упоми-
нается в журнале «Труд» в 2009 году. 
Росстат взял термин на вооружение и 
стал публиковать его каждый год в де-
кабре. С помощью средней стоимости 
салата якобы можно отследить изме-
нение уровня инфляции. Еще раньше 
появился индекс бигмака, он же стал 
самым известным из неофициальных 
экономических индикаторов в мире. 
Его придумали журналисты издания 
The Economist в 1989 году.
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За 2023 год набор продуктов на са-

лат оливье в России подорожал на 7,7% 
по сравнению с 2022 годом. Стоимость 
салата для четырех человек составила 
523 рубля, увеличившись на 37 рублей. 
Расчет производился на основе клас-
сического рецепта: 500 г картофеля, 
200 г моркови, 5 шт. куриных яиц, 
300 г вареной колбасы, 100 г репчатого 
лука, 400 г консервированного зеле-
ного горошка, 400 г маринованных 
огурцов, 200 г майонеза, 30 г укропа 
или петрушки.

Куриные яйца россиянам обойдут-
ся дороже всего, исходя из медианной 
цены 91 рубль за пять штук. Средняя 
стоимость моркови увеличилась на 
18%, до 9 рублей, зелени – на 11%, до 
31 рубля, а 300 г вареной колбасы – на 
7% и составила 112 рублей. Медианная 
стоимость маринованных огурцов вы-
росла на 5%, до 83 рублей, тогда как 
зеленый горошек отстает по росту, 
увеличившись на 4%, до 85 рублей. 
Картофель прибавил 3%, до 51 рубля. 
Медианная стоимость майонеза в рос-
сийских магазинах снизилась на 3%, 
до 53 рублей, как следует из данных 
«Чек Индекс».

Цены на ингредиенты могут су-
щественно варьироваться в зависи-
мости от магазина или, например, 
сорта огурцов или категории яиц. Ту 
же колбасу можно купить в одном су-
пермаркете по скидке за 130 рублей 
(400 г), а в другом – за 300 рублей.

ВАРЕНАЯ 
КОЛБАСА, 300 г –

112 рублей 
(+7%)

КАРТОФЕЛЬ, 
500 г – 51 рубль 

(+3%)

МОРКОВЬ, 200 г – 
9 рублей (+18%)

МАРИНОВАННЫЕ 
ОГУРЦЫ, 400 г – 
83 рубля (+5%)

КУРИНЫЕ 
ЯЙЦА, 5 шт. –

91 рубль

УКРОП/
ПЕТРУШКА, 

30 г – 31 рубль
(+11%)

МАЙОНЕЗ,
 200 г – 53 рубля

(-3%)

ЗЕЛЕНЫЙ 
ГОРОШЕК, 

400 г – 85 рублей 
(+4%)

C    

    

  :

,  
Оливье вместе с селедкой под шу-

бой возглавляет топ самых вредных 
салатов. А все потому, что содержит 
компоненты, которые плохо сочета-
ются между собой. По мнению специ-
алистов, самые опасные для здоровья –
майонез и колбаса. В этих продуктах 

много трансжиров и крахмала с соей. 
Врачи советуют есть заправленные 
майонезом салаты в небольших коли-
чествах. Чтобы салат хранился дольше, 
майонез лучше добавлять в него не-
посредственно перед подачей к столу. 
Хранить готовый салат в холодильнике 
надо не больше 12 часов.

Ольга СЕРГЕЕВА

      523 

15 декабря на портале «Добродел» стартовало 
голосование по выбору водоемов для санитарной 
очистки по программе губернатора Московской 
области «100 прудов и озер». Свой выбор жители 
могут сделать до 15 января включительно.

«В 2023 году по программе губер-
натора «100 прудов и озер» нами было 
очищено 40 прудов общей площадью 
188,9 гектара, – рассказал министр эко-
логии и природопользования Московской 
области Тихон Фирсов. – В наступающем 

году мы продолжим работу в этом направлении. В 
голосовании, которое стартует на портале «Добро-
дел», участвуют 58 водоемов в 21 городском округе, 
заявленных муниципалитетами для очистки».

Чтобы проголосовать за очистку пруда, необхо-
димо зайти на портал «Добродел», перейти на карту, 
указать свой муниципалитет, в нем выбрать пруд, 
за который хотите отдать голос. При желании там 
также можно оставить комментарий. Далее нужно 
нажать кнопку «проголосовать» и авторизироваться 
через портал госуслуг, чтобы голос был засчитан.

      -
  :

  пруд в деревне Семеновское,

  озеро Песочное в Озерах,
  озеро Липитино,
  озеро в селе Троицкие Озерки,
  пруд в селе Пестриково.

Если вы уже проголосовали, можете поделиться 
своим мнением и оставить комментарий о любом 
другом пруде. Для этого выберите название места 
и нажмите кнопку «оставить комментарий».

Каждый житель может отдать свой голос только 
за один водоем. Чтобы поддержать комментарии 
других пользователей, нажмите знак «+» над ком-
ментарием.

     

Объявлены победители Национальной гости-
ничной премии в 2023 году. Коломна одержала 
победу в номинации «Лучший город для ведения 
гостиничного бизнеса с населением от 100 до 
500 тысяч человек».

Коломна по праву считается туристическим 
флагманом Подмосковья. Традиционно множество 
гостей города выбирает для прогулок Коломенский 
кремль, набережные, парки и скверы. Не обходится 
и без праздников: за 2022 год на территории нашего 
округа прошел ряд культурно-массовых меропри-
ятий, которые в общей сложности посетили более 
200 000 человек, а туристический поток за тот же 
период составил 1 600 000 человек. 70 – 80% от 
всех приезжих – это туристы из Москвы, Рязани, 
Владимира, Иванова и других городов.

В этом году на Национальную премию гости-
ничного бизнеса было подано около 400 заявок, 
а в финал конкурса вышли 165 номинантов из 
разных регионов страны.

Коломна впервые участвовала в конкурсе, 
однако это не помешало ей в нем выиграть.

Сегодня в сфере туризма Коломны заняты 
около 2000 человек.

 –   
   



НОВОСТИ

Московская областная литературная премия 
была учреждена губернатором Московской области 
в 2004 году. Ее присуждают за талантливые произ-
ведения в прозе, получившие общественное при-
знание и проникнутые любовью к родному краю. 
На соискание премии могут претендовать только 
авторы, постоянно проживающие в Московской 
области. Безусловно, Анатолий Кузовкин отвечает 
всем этим требованиям, тем более что, несмотря на 
почтенный возраст, продолжает заниматься крае-
ведческими исследованиями и выпускать книги, 
которые всегда вызывают общественный интерес.

Идея выдвинуть нашего земляка на престижную 
литературную награду принадлежала сотрудникам 
Центральной городской библиотеки им. В. Короле-
ва: они позвонили Анатолию Ивановичу, спросили 
его согласие и помогли оформить все необходимые 
документы. Их требовалось немало: нужно было 
представить автобиографию, а также список всех 
изданных книг этого автора. Учитывая возраст и 
огромную творческую продуктивность коломенского 
краеведа, составить полный список было непро-
сто – их оказалось более 80. И, конечно, надо было 
сделать презентацию по всем выдвигаемым книгам. 

«    , 
-  !»

            

6 декабря губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев подписал распоряжение о при-
суждении ежегодной литературной премии им. 
Михаила Пришвина на 2023 год. Победителем в 
номинации «Краеведческо-публицистические 
произведения» стал почетный гражданин Ко-
ломны, журналист, писатель и краевед Анатолий 
Кузовкин. На соискание премии были выдвину-
ты три его книги, изданные в течение последних 
двух лет: «Родиной награждены», «Фотопри-
косновения к судьбам людским» и «Фотомиги».

Подготовила Ася ЕМЕЛЬЯНОВА

    : «  »  
« -  »,      

 .     57    . 

 , , 
, :

«Книга «Родиной награждены» – об орденах и 
медалях, которые были учреждены в нашей стра-
не с 1918 по 1945 год, и о коломенцах, награжден-

ных ими в этот период. Она вызревала у меня 
давно: со многими из этих людей я был зна-
ком лично, когда-то писал о них. Нужно бы-
ло вспомнить, подобрать фотографии… Кни-
га писалась небыстро, далась мне непросто. 
Печатали ее в Коломенской типографии, об-
ложку делали в Ступине. Издание получилось 
прекрасным: формата А4, в толстом перепле-
те, на хорошей мелованной бумаге… Внешний 
вид вполне соответствует содержанию – при-
ятно взять в руки. 

История двух других моих книг такая: я 
уже 70 лет увлекаюсь фотографией. За это 
время, конечно, набрались горы снимков: в 
папках, коробках... Еще жена мне говорила: 
«Что ты хранишь их, снимки-то интересные, 
надо где-то использовать!» И вот в позапрош-
лом году я наконец взялся за это и выпустил 
книгу «Фотомиги», а буквально через три ме-
сяца вышло ее продолжение – «Фотоприкос-
новения к судьбам людским», где я рассказал 
о людях, с которыми мне доводилось встре-
чаться и общаться, в основном коломенцах. 
Почти все кадры не постановочные – фото-
аппарат всегда был при мне, и, увидев ин-
тересный момент, я тут же быстро снимал. 

Я очень благодарен сотрудникам библи-
отеки им. В. Королева, особенно Татьяне Фо-
рисенковой, которая отвечает за краеведе-
ние, за идею и неоценимую помощь, которую 
мне оказали в подготовке документов». 

      
      

    !
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Новую локацию для любите-
лей коньков подарит Коломне 
губернаторский проект «Зима 
в Подмосковье». На площади 
Советской, возле главной ел-
ки города, уже идут работы по 
обу стройству катка: подрядчики 
выполняют сборку бортов и при-
легающего к нему павильона.

Новый каток займет площадь в 
1800 квадратных метров. Лед у него 
будет искусственным. Параллель-
но подрядчики делают обшивку 
и внутреннее обустройство при-
легающего здания проката. На за-
ключительном этапе работ здесь 
установят световые мачты – это 
позволит посещать новый объект 
как в дневное, так и в вечернее вре-

мя суток. А для новогоднего на-
строения площадку украсят ил-
люминацией и логотипами «Зима 
в Подмосковье». В павильоне для 
посетителей оборудуют теплую 
раздевалку. Здесь же сделают удоб-
ный выход на лед. Рядом будут на-
ходиться фудкорт, заточка и прокат 
коньков – для жителей подготовят 
250 пар разного размерного ряда.

    
 

Работы по обустройству катка 
завершатся в последней декаде те-
кущего месяца. Открывать новый 
спортивно-досуговой объект будут 

в торжественной обстановке – под-
робнее расскажем позднее. Следите 
за нашими новостями!

Елена СОМОВАПроект катка
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И правда, звучит страш-
но. Массовая вырубка дей-
ствительно вредит экологии, 
но только в том случае, если 
какой-то частник решил под-
заработать перед Новым го-
дом, нарубил елок и с грузови-
ка продает деревья на дороге. 
А если елки попали на рынок 
из питомника, где их специ-
ально вырастили к празднику 
на плантациях, то ни о каком 
ущербе для экологии речь не 
идет. Плантации ели ничем 
не отличаются от плантаций 
тыквы или кукурузы: урожай 
собирают, на месте вырублен-
ных высаживают новые, уха-
живают за ними, а через не-
сколько лет вырубают снова. 
Чтобы купить правильное 
дерево, лучше отправиться 
на елочный базар, где про-
давцы выдают квитанцию и 
могут показать документы на 
заготовку и провоз. Натураль-
ная альтернатива новогодней 
елке – еловые лапки или бу-
кет из еловых веток. 

   
, 

  – 

Ветви и хвоя лесных елок 
выделяют в окружающую 
среду очень полезные для че-
ловека вещества – эфирные 
масла, богатые фитонцидами. 
Эти соединения обладают 

  ?

бактерицидным и противо-
воспалительным действием. 
Уже пять тысячелетий назад 
шумеры использовали отвары 
хвои для лечения инфекцион-
ных заболеваний. В иголках 
пушистой лесной красавицы 

много витамина С, дубиль-
ных веществ, макро- и ми-
кроэлементов, поддержива-
ющих оптимальный уровень 
метаболизма. Принесенная с 
мороза в теплое помещение 
елочка начинает активно вы-
делять фитонциды, которые 
обеззараживают воздух в доме, 
улучшают легочное дыхание, 
укрепляют иммунитет и нерв-
ную систему. А что выделяет 
искусственная елка? Помимо 
пыли, которая успевает на ней 

накопиться за год хранения в 
коробке, искусственное дерево 
может поделиться, например, 
фенолом или формальдегидом. 
Поэтому не рекомендуется 
ставить искусственные ели 
вблизи батарей, а гирлянды, 
которыми украшают новогод-
нее дерево, не должны сильно 
нагреваться. 

 

Кстати, живая елочка тоже 
может быть полезна не для 
всех. Российские специали-
сты из московского Центра 
традиционной фитотерапии 
пришли к выводу, что польза 
от свежей елки есть только в 
первые один-два дня. Когда 
дерево выстоится и как сле-
дует прогреется, количество 
фитонцидов, выделяемых им, 
стремительно уменьшается, а 
вот опасная грибковая инфек-
ция расцветает буйным цве-
том. Уже через неделю лесная 

,     
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Ольга БАЛАШОВА

красавица становится опас-
ной для астматиков и людей 
с ослаб ленным иммунитетом.

   
 

Искусственные елки обыч-
но делают из разных видов 
пластика. Производство и 
транспортировка оставляют 
внушительный углеродный 
след: при производстве средне-
го двухметрового искусствен-
ного дерева выделяется 40 кг 
парниковых газов.

Любая, даже самая каче-
ственная искусственная елка 
рано или поздно окажется на 
свалке. Пластик невозможно 
переработать, а разлагаться 
он будет несколько сотен лет. 
Доказано, что искусственная 
елка окупает свой экологиче-
ский след только в том случае, 
если ее используют на про-
тяжении 20 лет.

С живой елкой тоже не все 
так просто. Как и искусствен-
ная, она требует правильной 
утилизации. Если живую ель 
просто отправить на свалку, 
она, как и любой органический 
мусор, будет выделять метан, 
влияющий на изменение кли-
мата. Двухметровое дерево, 
разлагаясь на свалке, выбросит 
в атмосферу 16 кг CO

2
 – столь-

ко же, сколько производство 
160 бумажных стаканчиков. В 
лесу деревья тоже умирают и 
падают, но в естественной сре-
де разложение происходит при 
других условиях, и мертвая дре-
весина становится питательной 
средой для роста новых расте-
ний и организмов. 

  Если вы хотите на-
нести природе мень-
ший вред, выбирайте 
для своего дома живую 
елку. В этом случае обя-
зательно покупайте ее 
только у организаций –  
в лесничествах, на ор-
ганизованных елочных 
базарах, в магазинах, у 
которых должны быть 
соответствующие доку-
менты.

  Если у вас уже есть 
искусственная елка, ис-
пользуйте ее как мож-
но дольше, не покупай-
те каждые несколько лет 
новую – более зеленую, 
высокую и пушистую.

  Еще один вариант: 
нарядить дерево, кото-
рое растет во дворе.

 

  

+ Стоит дома 
недолго, поэтому 
не успевает 
накопить пыль

+ Приятный аромат 

+ Красивая

+ Создает 
ощущение 
праздника

– Хвоя осыпается

– Возможна аллергия 
на эфирные масла 

– Может быть 
обработана 
химикатами

– В тепле могут 
проснуться насекомые, 
которые спали между 
иголочек

– Служит годами, 
накапливается пыль 
между иголками

– Нет елового запаха 

– Занимает место 
при хранении

– Не всегда выглядит 
натурально

– Некачественный 
пластик может 
выделять токсичные 
фталаты

+ Отсутствуют 
насекомые, 
не выделяет пыльцу 
или масла

+ Долговечная

+ Не обработана 
пестицидами

+ Не падают иголки

      

• не хранить более двух недель

• подержать елку на улице, перед тем как 
внести ее в дом

• ставить в воду или ежедневно поливать

• подержать на балконе распакованной, 
перед тем как внести в дом

• ежегодно мыть под душем

• перед употреблением пылесосить

В преддверии новогодних 
праздников многие сто-
ят перед выбором: ста-
вить живую елку или ис-
кусственную. На первый 
взгляд, выбор очевиден –  
искусственную, ведь ру-
бить леса ради минутного 
удовольствия – это ужасно. 
Многие искренне гордят-
ся тем, что на Новыцй год 
используют только пласти-
ковые елки, и призывают 
окружающих делать так же. 
Попробуем разобраться, 
есть ли безопасный вари-
ант и для здоровья челове-
ка, и для природы.
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 САНТЕХНИЧЕСКИЕ 
РАБОТЫ ЛЮБОЙ 

СЛОЖНОСТИ
(котлы, АОГВ, водоснабжение, 

канализация, отопление). 
Недорого. Котлы, радиаторы, 
батареи, трубы, насосы и др. 

на заказ. 
Доставка – бесплатно.

Тел.: 8 (916) 055-70-17, 
             8 (906) 062-24-49.

WWW.OOO-RIF.COM
             Реклама МХ479

ПЕРЕТЯЖКА 
РЕМОНТ 

МЯГКОЙ МЕБЕЛИ
ОГРОМНЫЙ ВЫБОР ТКАНЕЙ. 

ВЫЕЗД ЗАМЕРЩИКА – 
БЕСПЛАТНО.

Тел. 8 (925) 196-33-30
Реклама МХ482

ЦЕНА 

РАЗМЕЩЕНИЯ 

КОММЕРЧЕСКОГО 

ОБЪЯВЛЕНИЯ –

2400 руб. 

на 4 номера

8 (985) 342-98-55

Реклама МХ421Реклама МХ421Реклама МХ485

Реклама МХ480

АССЕНИЗАТОРСКИЕ 

УСЛУГИ
• ОТКАЧКА СЕПТИКОВ, 

туалетов, длина шлангов 80 м
• БОЧКА 4 и 5 кубов 

• УСТРАНЕНИЕ ЗАСОРОВ
гидродинамикой 

и электромеханикой 
• ВИДЕОДИАГНОСТИКА

• РЕМОНТ СКВАЖИН
Тел. 8 (926) 520-96-19

Реклама МХ493

  
 

Стирка и удаление пятен
Промывание

Отжим в центрифуге
Сушка в спецпомещении

ЕСТЬ ДОСТАВКА
От 200 руб. за 1 кв. м
г. Коломна, мкр-н Щурово, 

ул. Юбилейная, д. 13/1

Тел. 8 (926) 489-94-55
Реклама МХ487

 
  

  
  

  
«  »:

• КОТТЕДЖИ
• ДОМА
• КВАРТИРЫ
• ОФИСЫ

Тел.: 8 (926) 010-22-17,
8 (903) 543-58-05

Реклама МХ496

РЕМОНТ, СТРОИТЕЛЬСТВО

САНТЕХНИКА,
ЭЛЕКТРИКА, 

ГАЗОЭЛЕКТРОСВАРКА
ВСЕ ВИДЫ СТРОИТЕЛЬНЫХ 

И ОТДЕЛОЧНЫХ РАБОТ.
Тел.: 8 (926) 010-22-17,
           8 (903) 543-58-05.

            Реклама МХ496

ЭЛЕКТРИК 
выполнит замену розеток, 

выключателей, автома-
тов, светильников и т. д. 

Замена электросчетчиков. 
Качественно, с гарантией. 

Скидка на материал – 10%
до 31.12.2023 г.

Тел. 8 (985) 397-13-35
Реклама МХ478

Реклама

ЧАСТНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

  Gefest, 
4 конфорки, электро-
поджиг, в отл. сост., 
цена 20 000 руб., воз-
можен торг; ванну 
чугунную 120х70 см, в 
отл. сост., цена 
15 000 руб., возмо-
жен торг; антенну для 
цифрового ТВ, цена 
500 руб. Тел. 8 (916) 
092-62-98.

 -
 в квартире 

или частном доме 
в Городищах (ул. 
Жуковского, Меч-
никова, рассмотрю 
другие варианты). 
Порядок и чистоту 
гарантирую. Тел. 
8 (916) 092-62-98.

  , 
мне 36 лет. Хочу 
познакомиться с 
девушкой для се-
рьезных отноше-
ний. Тел. 8 (968) 
870-76-09.

   
   

В Минэкологии Московской об-
ласти объяснили, почему зимой 
дикие животные стараются дер-
жаться поближе к городам.

«С наступлением зимы все больше 
новостей от жителей о заходе диких 
животных в города можно увидеть 
в новостных лентах и социальных 
сетях, – рассказал министр экологии 
и природопользования Московской об-
ласти Тихон Фирсов. – Так, недавно 
жители Мытищ присылали видео 
со стаей кабанов, разоряющих го-
родские помойки. Помимо этого за 
период с конца осени до начала зимы 
были случаи захода лис в населенные 
пункты».

Не только пернатые в зимний пе-
риод чувствуют нехватку пищи, но и 
другие лесные обитатели, которым 

тяжело найти еду под снегом, могут 
заходить в населенные пункты с це-
лью отыскать для себя что-нибудь 
съестное.

При встрече с дикими животны-
ми в городе необходимо соблюдать 
спокойствие. Ни в коем случае нельзя 
издавать громкие звуки, делать резкие 
движения – такие действия живот-
ное может расценить как агрессию 
и напасть. Для своей безо пасности 
необходимо не упускать зверя из поля 
зрения и, глядя на него, медленно 
пятясь назад, отойти на безопасное 
расстояние. В большинстве случаев 
животные сами уходят обратно в лес, 
однако если вы наблюдаете зверя в 
населенном пункте не первый раз или 
он ведет себя агрессивно, необходимо 
позвонить по номеру 112.

Елена СОМОВА
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